

L'ECOLE y a pas à dire C'EST CHIANT

N'en déplaise à nos pédagogues de haut vol. Je fais ma petite crise de fin d'année sans doute, mais le montage que je présente ici m'interroge. Je ne philosopherai pas. Simplement une petite explication afin de dire les conditions dans lesquelles a été menée une expérience dans une classe de cinquième, au mois de mai (1984), au Collège de Beaucourt.

Je suis parti du texte de G.Tirolien (voir ci-contre). Nous l'avons expliqué en classe, mettant bien en évidence les conditions particulières de la vie, de l'école aux Antilles. L'idée est venue alors de transposer le texte, de faire, nous aussi, une prière. Cette prière, d'un petit enfant de Beaucourt, pouvait être adressée à qui on voulait. L'enfant pouvait ou remercier celui qu'il implorait, ou au contraire, comme dans le poème de Tirolien, lui demander de ne plus aller à l'école.

Règles de conduite:

On devait respecter la forme de la prière. On devait ne pas se contenter de décrire, mais argumenter. Par contre, sans démagogie, lorsque la question m'a été posée, j'avais assuré qu'on pouvait tout dire, sans risque de sanction de quelque manière que ce soit. Aussi chaque texte a été signé sans problème.

Chaque élève présent ce jour-là a écrit son poème, en classe, pendant une heure. Les seules corrections apportées concernent la disposition, la ponctuation et l'orthographe (à noter cependant que contrairement à l'habitude ces fautes étaient très peu nombreuses).

Remarque:

Les seuls textes positifs relativement à l'école ont été écrits par deux élèves en situation d'échec en toutes matières, deux filles issues de familles d'origine algérienne. Les textes les plus violents sont écrits par les meilleurs élèves.

Michel Mulat
chemin des fourneaux
25310 MESLIÈRES

NDLR de C.P.E.

Nous avons reçu les 21 textes produits ce jour-là. Mais nous n'en reproduisons que quelques-uns.

Seigneur! Je ne veux plus aller à l'école.
Je ne veux pas me lever tôt.
Quand on rentre on a des devoirs
Mes oreilles sont fatiguées
Je ne veux pas faire un métier
qui rapporte beaucoup de sous
Les professeurs sont durs à supporter
Et puis je dois trop réfléchir.

Xavier

Seigneur! je veux aller à l'école
Mais, qu'on ait des choses simples.
Seigneur! faites que j'aie la moyenne
presque dans toutes les matières.
Seigneur! j'aime aller à l'école
car cela pourrait m'aider
pour la profession que je veux faire.
Seigneur! l'Ecole n'est pas simple.

Oh! Seigneur! Vous qui guidez chacun de nous
Pourquoi avez-vous laissé Monsieur Ferry
Instaurer l'école Obligatoire?
Avons-nous fait un si grave péché
pour être puni d'une telle peine?
On aurait préféré aller à l'école de temps en temps
quand le coeur nous en dit
quand il fait beau
Nous aurions pu aller nous baigner
Les jours de pluie
Nous aurions pu faire des jeux chez nous
Etre un peu avec nos parents
que nous voyons si peu les jours d'école
Si on prend l'Ecole au sérieux on devient aigri
L'Ecole c'est comme une prison
d'où on ne sort qu'après seize ans ou plus
Seigneur, je ne peux plus aller à l'école.

Laure

PRIERE AU DIRECTEUR DE MON ECOLE.

Monsieur! je vous en prie, je ne veux pas aller à l'école
car je n'aime pas l'école
Je m'en lasse, c'est trop long
Je ne peux pas rester assis, ça m'énerve.
J'ai trop de devoirs et je suis fatigué
A peine on bouge qu'on a des heures de colle
Monsieur le directeur, je vous en prie
Je ne veux pas aller à l'école
Je veux être libre
libre de voyager dans les pays étrangers
libre de faire du sport comme le tennis, le vélo, la promenade
libre de rester avec mes parents
de me lever tard le matin
Monsieur je vous en prie.

Sébastien

Oh Seigneur! fais que je n'aie plus à l'école, car il faut se lever tôt. Je suis obligé d'y aller à pied, et je suis fatigué. En classe, mes oreilles sont obligées d'écouter, et ma tête de réfléchir.... Comme les professeurs sont durs à supporter, et même le directeur ou les surveillants. Ce que je veux à la place, c'est me lever tard, déjeuner chez moi et aller me promener ou jouer, pour la simple raison que c'est moins fatigant.

Slimane

Seigneur! Je n'en puis plus
Depuis longtemps déjà je n'en puis plus
car je suis las de me lever si tôt
Je suis également las de faire la même chose à longueur de journée:
Ecrire, Lire. Mes mains et mes yeux sont fatigués
Lasses aussi sont mes oreilles forcées d'écouter
et lasse ma tête, forcée de réfléchir
et de travailler toute la journée.
Durs à supporter, les professeurs qui se succèdent pendant des heures.
J'aimerais mieux me lever tard le matin.
Oh que j'aimerais mieux déjeuner
chez moi, plutôt que dans cet endroit infect appelé "cantine"
Je préférerais, au lieu de travailler
aller jouer ou alors me promener

.../...

Trop sévères sont certains surveillants
qui à chaque blague nous mettent "quatre heures"
Trop sévères sont le directeur et le sous-directeur,
qui, dans leur beau costume ressemblent à des vautours attendant
leur proie.

Seigneur, par pitié, faites que je n'y aille plus.

Lilian

Oh! Ecole! Tu me voles ma liberté!
Quand j'ai envie de regarder les films
tard le soir,

mes parents ne veulent pas.

Oh! Ecole! Grâce à toi pourtant
j'apprends des choses,
mais chez moi, dans des livres,
j'apprendrais pareil.

Bien sûr, grâce à toi je sais lire.

J'aimerais venir un matin
chaque jour,
comme cela, mon après-midi serait libre;
ou alors l'après-midi
chaque jour

pour pouvoir me lever à l'heure
qui me plairait.

Oh! Ecole, tu rapportes des "allocs" à mes parents
sinon, il y a longtemps
que je ne serais plus là.

Oh Ecole! si cette saleté de Charlemagne a eu l'idée de t'inventer, il aurait dû
penser à préciser qu'une fois que l'on sait à peu près lire, écrire et compter on
pourrait nous lâcher les baskets.

Oh! Ecole! Pour la majorité des jeunes
tu es un calvaire.

Bien sûr il y a des matières que j'aime et d'autres que je déteste; comme il y a
des super-profs et des profs du moyen âge, avec qui il faut attendre pour se mettre
assis, ne pas parler, ne pas mâcher de chewing-gum -bref, l'enfer.

Oh! Ecole! tu m'énerves
avec tes colles
avec tes profs.

Please: 20/20

Pascal

Oh! Seigneur, faites que je n'aille plus à l'école. IL faut se lever tôt, c'est
loin pour prendre le car. Je préfère suivre mon père dans les champs, labourer,
rentrer les foins. Ici, on ne peut pas bouger tandis que dans les champs on est ac-
tif. A l'école, mes oreilles sont obligées d'écouter. Je ne peux pas bouger, je ne
peux rien dire. Pire que la prison, la mort quoi!
Priez pour que je n'y aille plus.

Denis

Vous venez de lire huit des vingt et un textes produits au cours de cette
séance par les élèves d'une classe de cinquième.
Michel Mulat nous les a transmis en se refusant à tout commentaire. Mais
cela ne vous empêche nullement de nous faire part de vos réactions.
Le débat sur la finalité de l'école et sur notre rôle de "pédagogue Freinet"
n'est pas clos (le pourra-t-il l'être un jour?)
Quelle liberté dans une école obligatoire?
(faire vos envois à l'adresse de C.P.E.)